



Opération Balles Jaunes pour Tous

Dossier de présentation – 1er décembre 2017



Présentation du projet



L'Etablissement Saint-Joseph de Thann



L'Etablissement Saint-Joseph de Thann est un Foyer pour Personnes Adultes Handicapés Mentaux.

En son sein, trois structures contribuent à apporter une réponse aux besoins s'exprimant dans le Pays Thur - Doller et au-delà, au niveau départemental et régional :

- Foyer pour Adultes Handicapés Graves (FAHG) : 70 places.*
- Foyer pour Adultes Travailleurs Handicapés (FATH) : 19 places.*
- Maison de retraite spécialisée (MRS) : 11 places.*

L'Etablissement St Joseph est un Foyer qui assure aux personnes accueillies hébergement et entretien, accompagnement individualisé et animation, suivi médical et psychothérapeutique.

Sa mission consiste à répondre aux besoins spécifiques de personnes adultes handicapées mentales en leur offrant un hébergement, un accompagnement et une animation dans un lieu de vie.

Il n'y a pas d'installations sportives (stade ou salle de tennis) dédiées dans l'Etablissement Saint-Joseph. Il n'y a jamais eu d'activités tennistiques proposées aux adultes handicapés.

Appartient au groupe





La Maison Emilie de Malmerspach



Créée en 1874, la Maison Emilie est un foyer d'accueil agréée pour accueillir 40 personnes en situation de handicap mental, âgées de plus de 20 ans.

- *12 en Foyer d'Accueil Spécialisé (F.A.S.)*
- *17 en Foyer d'Accueil Médicalisé (F.A.M.)*
- *7 en Foyer d'Accueil Temporaire (F.A.T.)*
- *4 en Foyer d'Accueil Médicalisé Temporaire (F.A.M.T.)*

35 professionnels accueillent, aident et accompagnent les personnes accueillies dans l'élaboration d'un projet de vie. Evolutif, ce dernier doit favoriser le développement de compétences sociales ainsi que la citoyenneté, dans un cadre de vie agréable et sécurisé dans le village de Malmerspach.

Deux types de prises en charge sont proposés : l'accueil permanent et l'accueil temporaire avec des objectifs distincts.

Il n'y a pas d'installations sportives (stade ou salle de tennis) dédiées dans la Maison Emilie. Il n'y a jamais eu d'activités tennistiques proposées aux adultes handicapés.

Appartient au groupe



Au fil de la Vie



L'Institut Médico-Educatif de Thann



L'IME Jacques Hochner de Thann accueille, en semi-internat, 52 enfants, adolescents ou jeunes adultes, mixte âgés de 6 à 20 ans, en situation de handicap mental ou de polyhandicap.

- 42 places dans le champ de la déficience intellectuelle moyenne ou profonde avec ou sans troubles associés*
- 10 places dans le champ du polyhandicap.*

Il a été créé en 1965 et a pour objectifs envers chaque enfant :

- Favoriser son épanouissement à travers les différentes étapes de son développement (enfance , adolescence)*
- Améliorer ses capacités de communication et d'adaptation*
- Développer une autonomie sociale*
- Soutenir l'intégration dans son milieu environnemental.*
- Préparer l'orientation à l'âge adulte, soit en faveur d'un milieu professionnel (ordinaire ou adapté), soit en faveur d'un établissement spécialisé.*

Appartient au groupe



Au fil de la Vie



Le Tennis Club de Thann



Le Tennis Club de Thann est une association sportive créée en 1932. Le TCT est présidé depuis le 7 septembre 2012 par Serge HOLL, qui a pris la succession de Michel HIRSPIELER.

Elle propose à ses 260 membres actuels :

- Un enseignement du tennis de qualité via ses écoles de tennis jeunes et adultes*
- La pratique du tennis en loisir*
- L'organisation de la pratique du tennis en compétition*

Elle dispose des installations suivantes au fond du vallon du Floridor :

- 1 salle couverte et un club-house*
- 3 terrains en terre battue*
- 1 terrain en béton poreux*

et une salle couverte au Steinby complète ces installations.

Le Tennis Club de Thann est affilié à la Fédération Française de Tennis.



L'opération 'Balles Jaunes pour Tous'

Le Tennis Club de Thann enseigne le tennis à 26 adultes handicapés de l'Établissement Saint-Joseph de Thann et de la Maison Emilie de Malmerspach, ainsi qu'à 8 enfants de l'IME de Thann. Cette initiation se fait dans des conditions optimales :

- *1 moniteur Breveté d'Etat qui suit un cycle de formation 'Tennis Sport Adapté'*
- *1 à 2 bénévoles aidant le moniteur*
- *5 à 6 joueurs par court en moyenne*
- *Salle du Floridor en hiver, terrains en terre battue aux beaux jours*
- *Balles et raquettes adaptées*
- *Matériels de jeux (cibles, plots, ...), Tri-Tennis qui est un mur en toile*
- *Moments de convivialité après les cours*
- *Démonstration de joueurs de très bon niveau*
- *Echanges avec les jeunes joueurs du club*
- *Heures de loisir pour les meilleurs joueurs*
- *Fête annuelle avec tests et tournoi (avec remise des prix) et déjeuner ensemble*
- *Depuis 4 ans, journée ensemble aux Internationaux de Strasbourg*
- *Participation souhaitée des meilleurs aux Championnats de France en 2017/2018*



Objectifs du projet



Dimension humaine

*Les personnes handicapées ont pour la plupart déjà admiré des tennismen à la télé. Ils connaissaient le tennis mais ne l'avaient jamais pratiqué. **Ce projet permet ainsi à des personnes handicapées de jouer au tennis dans des conditions optimales et d'ainsi, pour certaines, de réaliser un rêve.***

Les personnes handicapées partagent avec les personnes valides des motivations identiques quant à la pratique d'activités physiques et sportives.

Le Moniteur (Breveté d'Etat) du club est un professionnel très motivé par ce projet. Ainsi, les personnes handicapés gagnent en intégration, s'amuse et se dépense en acquérant des bases tennistiques.

Le Moniteur a été formé par la Ligue d'Alsace de Tennis et aidé par le Centre Départemental du Tennis, déjà expérimenté dans les cours vers une population handicapée. Il a déjà donné 500 heures de cours tennis sport adapté depuis 2012.

Sur les 26 adultes qui suivent les cours, la moyenne d'âge est de 41 ans, avec 14 personnes de moins de 35 ans et 7 personnes de plus de 50 ans. Les 8 enfants ont de 8 à 15 ans.



Impacts et résultats attendus

Chaque participant est suivi et noté par le Moniteur (fiche de suivi adaptée)

Chaque participant est régulièrement questionné par le Moniteur son animateur du centre sur son envie à revenir.

Les impacts/résultats attendus sont associés :

- au plaisir de participer à une activité nouvelle,***
- au bienfait de la pratique d'une activité physique et sportive,***
- au sentiment de s'intégrer en gommant les différences.***

Quatre belles manifestations festives avec tournoi final et remise de récompenses ont déjà permis, grâce à la présence de la presse locale, de communiquer sur l'évènement et de porter à la connaissance de la population l'initiative des partenaires ainsi que l'implication des différents acteurs du projet. En juillet 2014, cette manifestation a été parrainée par Thierry Omeyer, meilleur gardien du monde de handball.

Pour le club, l'objectif est de s'impliquer dans une action locale de solidarité vers des personnes handicapées.

L'action est ainsi l'un des éléments du plan de développement du club et de son projet d'ouverture mobilisant ses Dirigeants, le Moniteur et les Membres bénévoles du club.



Perspectives 2017/2018

Déjà 5 ans pour cette belle opération menée depuis juin 2012, le Tennis Club de Thann souhaite la pérenniser sur 2017 et au-delà, et la développer en l'élargissant.

Cela permettra notamment :

- d'apporter sans discontinuité ce plaisir aux participants actuels*
- d'améliorer encore l'enseignement spécifique et le niveau de certains joueurs*
- de renforcer le lien avec la Fédération Française du Sport Adapté (CDSA68)*
- d'ouvrir la possibilité d'étendre ces cours à d'autres populations handicapées ou défavorisées (initiative en cours avec le Centre Socio-Culturel de Thann)*
- d'organiser des rencontres avec des joueurs de l'Institut Saint-André à Cernay*
- d'amener les joueurs à voir des matchs aux Internationaux de Strasbourg (cf. article joint)*
- de montrer à tous que le tennis est bien 'un sport réservé à tous'*

L'objectif sportif ultime est d'amener au moins deux joueurs au Championnat de France de Tennis Sport Adapté en 2018.



Bilan 2012/2017

après cinq années de fonctionnement

témoignages – photos – articles de presse

Vidéo 2015 : <https://youtu.be/qqiRiujx3bg>



Opération Balles Jaunes pour Tous

- 1h par semaine depuis début juin 2012 pour 5 groupes de 5 à 6 joueurs, soit plus de 650 heures données en plus de 5 ans par notre Moniteur Breveté d'Etat Yvan.
- Un vrai succès, de vraies belles rencontres humaines, du sport pour tous, des sourires, de beaux moments, une action de solidarité intégrant les résidants dans la vie de la Cité Thannoise...





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 1)

Les champions à l'oeuvre





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 2)

Les champions à l'oeuvre





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 3)

La belle fête d'octobre 2012 (tournoi + remise de prix + pizza party)





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 4)

La belle fête de juin 2013 (tournoi + remise de prix + pizza party)





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 5)

La belle fête de juillet 2014 (tournoi + remise de prix + pizza party avec Thierry Omeyer)





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 6)

La belle fête de juillet 2015 (tournoi + remise de prix + pizza party)





Opération Balles Jaunes pour Tous (photos 7)

La belle fête de juillet 2016 (tournoi + remise de prix + pizza party)



L'établissement Saint-Joseph aime le tennis

Juin 2013



À chaque séance, les pensionnaires de l'établissement Saint-Joseph prennent énormément de plaisir, sur les courts thannois. Photo Jmc

Pour la deuxième année, l'animation « Balles jaunes pour tous » est organisée au profit des pensionnaires de l'établissement Saint-Joseph, par le Tennis club de Thann. Ainsi, à raison de quatre heures par semaine, une vingtaine d'adultes handicapés mentaux, de 26 à 52 ans, ont

l'occasion de s'initier au tennis, sous la direction du professeur du club thannois Yvan Luttenauer. Une remise de récompenses a été organisée lundi, en présence notamment de Jean-Marie Stanisière, président de la Ligue d'Alsace de tennis, qui a

renouvelé son soutien, et de Francine Hirspieler, adjointe au maire de Thann. Ce fut également l'occasion pour Serge Holl, le président du TC Thann, de remercier Martine Omeyer, responsable de services à Saint-Joseph, qui était à l'origine de l'opération et qui va prendre sa retraite.

Le tennis club fait tomber les barrières du handicap

Le Tennis Club de Thann a remporté le concours 2013 de la Fondation Réunica.

CETTE OPÉRATION récompense une association en France oeuvrant pour faire tomber les barrières du handicap : un chèque de plus de 8000 € ! L'opération « Balles jaunes pour tous »

Depuis juin 2012, le club a mené une action « Balles jaunes pour tous » en direction des personnes handicapées de l'Etablissement Saint-Joseph de Thann. Ce sont 140 heures de cours qui ont été dispensées par Yvan Luttenauer, moniteur diplômé d'état pour la plus grande joie de 25 résidents.

Des progrès remarquables

Les progrès des joueurs sont remarquables et remarqués par les membres du club mais aussi par le personnel de l'Etablissement Saint Joseph. « Cette opération est un vrai succès et s'inscrit désormais dans l'ADN du club », se réjouit son président Serge Holl.

Un dossier en béton

Il a fallu préparer avec beaucoup de rigueur le dossier de l'action « Balles jaunes pour tous » pour remporter le prix de la Fondation Réunica. Heureusement, la qualité du projet et le savoir-faire de Michel Hirspleier, Philippe Faulhaber et Serge Holl ont convaincu



Des dirigeants des groupes Réunica et Saint-Sauveur, des élus et membres du club entourent Serge Holl, président heureux ! PHOTO DNA

les membres du jury.

Le geste des salariés de Réunica

Le geste généreux des salariés de Réunica provient essentiellement du tournoi de football organisé le 27 septembre par la Fondation Réunica au cours duquel les salariés du groupe ont versé un don qui a alimenté la cagnotte du concours. « Cette année, la participation des collaborateurs et les dons ont dépassé nos espérances », a précisé François-Marie Geslin, directeur général adjoint en charge des ressources humaines et de la communication venu tout spécialement de la région parisienne pour remettre le chèque de 8 000 €. Serge Holl a déclaré apprécier particulière-

ment ce type de don issu d'une démarche personnelle des salariés pour défendre une cause noble.

Le tennis, un sport réservé à tous

Le président de la Ligue d'Alsace de tennis, Jean-Marie Stanisière, a rappelé l'esprit du slogan de la fédération, « Le tennis, un sport réservé à tous », dans lequel l'opération « Balles Jaunes pour Tous » s'inscrit parfaitement. Il a souligné « la très belle initiative du club de Thann dont il parlera prochainement à la fédération. » Denis Pabst, directeur du groupe Saint-Sauveur, a mis l'accent sur « l'intégration des personnes handicapées dans la cité thannoise grâce au club de tennis », inté-

gration qui est au cœur des préoccupations de l'Etablissement Saint-Joseph. Enfin Jean-Jacques Wersinger, adjoint au maire, délégué aux sports, a félicité le président pour ce prix et son engagement en faveur du handicap.

Pérenniser l'action

« Ce chèque permettra de pérenniser l'action " Balles jaunes pour tous ", mais aussi de développer d'autres idées : ouvrir le tennis à d'autres handicapés, participer au championnat de France, aller à Roland Garros, les idées ne manquent pas... », a conclu Serge Holl en invitant les nombreuses personnes associées au prix de la fondation à partager un grand cru du Rangen. ■

FR.

Thann Saint-Joseph aux Internationaux de tennis

Dans le cadre de l'opération «Balles jaunes pour tous», que mène depuis deux ans le Tennis club de Thann, une vingtaine de personnes handicapées de l'établissement Saint-Joseph ont pu vivre un de leurs rêves de joueurs de tennis : passer une journée aux Internationaux féminins de Strasbourg.

Fredo, Dominique, David, Michèle, Christian et tous les autres ont ainsi pu vibrer et applaudir devant les exploits de certaines des meilleures joueuses mondiales, qu'on retrouvera la semaine prochaine à Roland-Garros.



L'équipe des joueurs de tennis de l'établissement Saint-Joseph à Thann, de passage aux Internationaux de Strasbourg. DR

La délégation thannoise a assisté à plusieurs rencontres, en compagnie de Serge Holl, le président du club thannois, qui a déjà en tête la prochaine opération, la fête du tennis adapté, au Floridor, en

juillet, avec quelques surprises... Le club avait également invité Martine Omeyer, ancienne chef de service et Patrice Kubler, ancien directeur, tous deux retraités

de Saint-Joseph, qui avaient mis sur rails l'opération «Balles jaunes pour tous, en 2012». Au retour, dans un grand sourire, Frédo a lancé : « Dès lundi, je joue comme elles. Et même mieux ! »



Opération Balles Jaunes pour Tous (Presse)

Juillet 2014

Thann Les Balles jaunes, une opération en or

L'opération Balles jaunes pour tous 2013-2014, organisée par le Tennis club de Thann au profit de personnes handicapées, s'est achevée dans une ambiance de fête. Et en présence du handballeur Thierry Omeyer.

Initiée voici deux ans par le Tennis club de Thann, l'opération Balles jaunes pour tous permet aux personnes handicapées de pratiquer le tennis, grâce à un encadrement assuré par des éducateurs sportifs.

Cette année, elle s'est traduite par près de 220 heures de cours hebdomadaires, dispensées par le coach du club, Yvan Luttenauer, et son équipe.

À l'heure du bilan, sur les courts du club, les 25 joueurs de l'Établissement Saint-Joseph et de la Maison Émilie de Malmerspach, étaient ravis.

De nombreuses personnalités avaient fait le déplacement, dont le gardien de l'équipe de France de handball, Thierry Omeyer. Très attentif et disponible, il a effectué quelques échanges de



Les 25 tennismen de l'Établissement Saint-Joseph de Thann et de la Maison Émilie de Malmerspach en compagnie des membres du TC Thann, de la municipalité et des nombreux sponsors de l'opération Balles jaunes pour tous.

Photo S.K.

balles avec les participants, avant une séance de dédicaces.

Serge Holl, président du TC Thann, a souligné l'importance de l'opération Balles jaunes pour tous, pour le club : « Elle est et restera quelque chose de spécial car elle a changé le club, elle nous a fait grandir en transformant notre regard sur le handicap. Notre projet participe à l'intégration de personnes à la vie de la cité via le sport. Chaque semaine, vous êtes heureux de venir ici, nous sommes heureux de vous accueillir. Cette opération est un vrai succès et s'inscrit totalement dans l'ADN du club. »

La remise des prix était un mo-

ment attendu par les résidents : chaque joueur a été appelé individuellement et les personnalités lui ont remis un tee-shirt offert par un institut de beauté thannois, mais aussi une casquette, une médaille, une brochette de bonbons et un stylo. En plus, le champion et la championne de la compétition ont remporté chacun une coupe.

Serge Holl a également offert une tablette tactile à chaque établissement, tablettes remportées par le TC Thann à la suite d'un appel à projets à vocation solidaire. Ces cadeaux ont comblé les deux directeurs des structures d'accueil.

Enfin, Serge Holl a tenu à remercier les nombreux partenaires de cette opération : la ligue d'Alsace de tennis, les sponsors locaux et la municipalité, largement représentée autour du maire, Romain Luttringer.

La journée s'est achevée par une invitation générale d'un glacier vieux-thannois : il a convié tous les participants à déguster pizzas et glaces.

Un nouveau temps fort de convivialité et de camaraderie pour les acteurs de l'opération Balles jaunes pour tous.

Sébastien Kempf



Opération Balles Jaunes pour Tous (Presse)

ZOOM

Serge Holl, chantre du tennis pour tous

Le président du TC Thann a voulu faire du tennis « un sport réservé à tous ». Depuis deux ans, il développe la pratique du tennis adapté en association avec deux établissements spécialisés.

Serge Holl, président du TC de Thann (haut Rhin) du en 2012, a ouvert son club à des joueurs handicapés mentaux, et il en est fier. « Nous avons donné l'opportunité à des adultes qui faisaient peu de sport de s'amuser », déclare-t-il. Cet entrepreneur, « footex à la base » parce que ses parents n'avaient pas les moyens de l'inscrire au Tennis Club, se plaît à penser que « l'accès à la pratique du tennis pour les handicapés est désormais inscrit dans l'ADN du club ». Et le nombre de bénéficiaires devrait continuer d'augmenter !

« La première fois que les personnes handicapées sont venues jouer nous n'étions pas préparés, mais la complexité s'est rapidement installée », raconte le président qui, depuis cette journée de juin 2012, a mis

en place une séance hebdomadaire pour 25 résidents de l'établissement Saint-Joseph de Thann. Le moniteur du club a suivi une formation pour adapter ses cours. Depuis 2013, huit pensionnaires de la Maison d'Émile de Malmerspach viennent aussi taper la balle chaque semaine. Les enfants, parfois, jouant avec eux. « La mixité est importante », insiste Serge Holl, classé 3002 à 48 ans. Deux tournois internes sont réservés, chaque année, aux handicapés mentaux. « Ils adorent, c'est une manière de lire. » En mai, ils sont allés assister aux IS. En juin, le handballeur double champion olympique, Thierry Omeyer, originaire de la région, passera quelques heures au club pour jouer avec eux. Prochain objectif pour Serge : « Que l'un d'entre eux participe au championnat de France de tennis adapté ». s. M.



Article dans Tennis Info mai 2014, distribué dans les 8000 clubs de tennis de France

TENNIS

Balles Jaunes pour Tous en fête

Juillet 2014

Pour clore la deuxième saison de l'opération Balles Jaunes pour Tous, un tournoi amical a réuni les adultes handicapés de l'établissement Saint-Joseph et de la maison Émile, sur les courts du Floridor.



Thierry Omeyer a dédicacé de nombreux tee-shirts pour le plus grand bonheur des joueuses et des joueurs !

DE NOMBREUSES PERSONNALITÉS, dont le maire Romain Luttringer, ont répondu à l'invitation de Serge Holl, président du TC, pour partager cette matinée placée sous le signe du sport, de l'amitié et de la convivialité.

Un parrain exceptionnel ! Le handballeur Thierry Omeyer a accepté d'être le



Quelques joueurs et joueuses de Saint-Jo posent pour la photo-souvenir en compagnie de Thierry Omeyer, Eric Lang et Serge Holl.

parrain de cette fête. Très sollicité, il s'est prêté aux séquences de dédicace avec une disponibilité et une générosité à la hauteur de son talent de gardien. Des milliers sportifs et un tournoi amical étaient organisés pour terminer la saison en beauté ! Les résidents sont très heureux de venir à cette rencontre. Certains sont venus pour le plaisir, d'autres pour la gagne ! », a confié Despinne, animatrice à la maison Émile. Il est vrai

que la joie et la fierté étaient visibles chez les joueurs et les joueuses, qui sont « autrement capables », comme le soulignait, en aparté, Claudine François-Wibber, adjointe au maire. « Les résidents ne sont pas handicapés dans l'exécution des épreuves et dans la sincérité de la relation aux autres », a ajouté Roger Klein, directeur de la Maison Émile. De nombreuses personnalités ont Jean-Marie Stanislas, président de la ligue d'Alsace

de Tennis, Romain Luttringer, Eric Lang, directeur général de l'association au Fil de la Vie, Alain François, directeur de l'établissement Saint-Joseph et Yves Klein, ont remis avec un grand plaisir, médailles et cadeaux aux sportifs. Mission spéciale pour Thierry et Dominique qui remportent une coupe !

Une opération qui prend de l'ampleur ! Après tant d'épreuves et d'efforts, les participants étaient



Romain Luttringer, maire de Thann, a remis médailles et cadeaux aux sportifs en présence de Jean-Marie Stanislas, président de la Ligue d'Alsace de Tennis. PHOTO: DSA

invités par la famille Calligaro à une pizza party au restaurant Alba ! Cette saison, le Tennis Club a accueilli huit adultes de la Maison Émile de Malmerspach qui s'ajoutent aux onze adultes de l'établissement Saint-Joseph qui bénéficiaient déjà d'une initiation au tennis. Ainsi dans le cadre de cette opération, Yvan Luttringer, moniteur diplômé d'État, a dispensé plus de 220 heures d'enseignement, « véritable spécialiste français de sport adapté », a précisé Serge Holl.

Ce projet solidaire a pu être mené à bien grâce à l'implication du comité et des bénévoles du club ainsi qu'au soutien des sponsors qui permettent de présenter et de développer l'opération. Dans son allocution, Serge Holl a rappelé combien « l'opération Balles Jaunes pour Tous est inscrite dans l'ADN du club. Elle a changé le club, elle nous a fait grandir en transformant notre regard sur le handicap. Notre projet participe à l'intégration de personnes à la vie de la cité via le sport ». »



Opération Balles Jaunes pour Tous (Presse)

Article dans Tennis Info Février 2015, distribué dans les 8000 clubs de tennis de France

LA FFT & VOUS
RESPONSABILITÉ
SOCIALE

Les 9 coups de cœur de l'année!

On connaît désormais la "promotion" 2014 des clubs lauréats de l'appel à projets "actions sociales et solidaires". Le comité de sélection fédéral, présidé par Jean-Luc Ténédos, vice-président de la FFT, a en effet rendu son verdict en novembre en décidant de récompenser 160 des 176 clubs candidats, dont les projets concernent plus de 4500 enfants et près de 2000 adultes. Les clubs retenus bénéficieront d'une subvention pour une action réalisée dans l'une des 4 thématiques suivantes : tennis quartiers, tennis handisport, tennis sport adapté et tennis santé. Neuf projets, neuf coups de cœur, ont retenu notre attention... Présentation.

Appel à projets 2014



CATÉGORIE TENNIS SPORT ADAPTÉ

1 Des motivations partagées

INTITULÉ DE L'ACTION: opération "Balles jaunes pour tous"
ORGANISATEUR: TC Thann (Alsace), présidé par Serge Hübl
OBJECTIF: entrer au tennis et perfectionner les handicapés mentaux et psychiques, participer à leur intégration.
PRINCIPE: le Tennis Club de Thann propose 1h30 hebdomadaire de tennis à 30 adultes en situation de handicap mental, issu(e) de l'hospitallerie de Saint-Joseph de Thann et de la Maison d'Enfance de Mülheimbach. Encadrés par un moniteur d'Etat, ces personnes, pleinement intégrées et accueillies dans le club, partagent avec les joueurs valides des motivations identiques, découvrent la pratique du tennis, et parfois même réalisent ainsi un rêve! Un rêve qui ne s'arrête pas là, puisque l'ambition 2015 du club est d'amener au moins deux joueurs aux championnats de France de Tennis sport adapté.

2 Un axe prioritaire

INTITULÉ DE L'ACTION: tennis loisir et tennis de compétition pour adultes en situation de handicap mental ou psychique
ORGANISATEUR: TC Couzon (Lyonnais), présidé par Jean-Benoît Guillemin
OBJECTIF: continuer à faire du "Tennis sport adapté" un axe prioritaire.
PRINCIPE: le club, moteur pour toute la région Rhône-Alpes, a fait du tennis sport adapté l'une des priorités de ses politiques depuis 1999 et propose un enseignement du tennis loisir et de compétition à des joueurs en situation de handicap mental. Le club compte par ailleurs un beau palmarès, avec 5 joueurs médaillés lors des derniers championnats de France à Seyssins, en juillet 2014, ainsi qu'un joueur médaillé au premier championnat international à Pavia (Italie).

3 Intégration et adaptation

INTITULÉ DE L'ACTION: pratique sportive et citoyenneté des personnes en situation de handicap
ORGANISATEUR: TC Yvetot (Normandie), présidé par James Diermeier
PRINCIPE: liberté sport et handicap mental, le club d'Yvetot est aussi engagé dans la labellisation sport et autisme.
L'équipe 2014 a constitué entre autres à intégrer deux personnes en situation de handicap au bureau du club. Ces-ci participent ainsi aux délibérations de l'instance et copilotent le pôle sport santé du club.
Le club a aussi recruté deux volontaires effectuant leur service civique sur le thème du développement durable. L'un d'entre eux est en situation de handicap, le second a pour mission d'accompagner son collègue afin de développer le tennis adapté. Sa mission consiste aussi à adapter l'accueil et le mode de communication aux différents types de handicap mental et à l'intégration au sein du club.

4 Développer la socialisation

INTITULÉ DE L'ACTION: accueil d'adultes et de jeunes atteints de troubles autistiques.
ORGANISATEUR: TC Barpiz (Côte d'Azur), présidé par Elhan Guizi
OBJECTIF: développer la communication et la socialisation des personnes autistes (adultes et jeunes), ou en future route.
PRINCIPE: le TC Barpiz s'est investi auprès d'un public souffrant de troubles autistiques avec l'association Autisme Solénaire. L'équipe a consisté à développer la socialisation et le physique de ces enfants par la pratique du tennis en cours collectifs et à l'adaptation d'un enseignement dispensé du lundi au vendredi à 2 groupes pendant une heure.

5 Une réussite sportive aussi

INTITULÉ DE L'ACTION: maintien de la section tennis sport adapté
INITIATEUR: USST Tennis Saint-Etienne (Dauphiné-Savoie), présidé par Benoît Jouffroy
OBJECTIF: apprentissage technique et respect des règles; engagement de joueurs dans les compétitions régionales, nationales et internationales.
PRINCIPE: Ce club de l'agglomération grenobloise a créé une section tennis sport adapté, en partenariat avec le club d'Eybens sport adapté. A raison d'une séance d'1h30, les 14 licenciés de la section s'entraînent une fois par semaine, encadrés par un moniteur diplômé d'Etat, par un diplômé d'un Master II - Activités physiques adaptées - assurant leur prise en charge psychologique, et par des bénévoles du club. L'intégration et les progrès sont tels que 3 joueurs ont intégré les cours classiques du mercredi.
Cette réussite sur le plan humain est une équation au niveau sportif: cinq joueurs du club ont participé à des compétitions régionales et six ont disputé les championnats de France de sport adapté de Seyssins en juillet 2014 (voir photo ci-contre). Enfin, un



Joueur de première division a participé à l'Open international de tennis adapté de Pavia, en Italie, en septembre dernier. Pleinement éblouissant répondant à toutes les demandes, le président Benoît Jouffroy souhaite inviter les autres sections de son club, la hausse notamment, à s'ouvrir elles aussi au sport adapté.

THANN

Des balles jaunes pour le plaisir et contre le handicap

Depuis trois ans, le Tennis club de Thann mène une action en faveur des adultes handicapés mentaux de l'établissement Saint-Joseph à Thann et de la Maison Émilie à Malmerspach. Cette opération solidaire a permis d'initier une vingtaine de handicapés à la pratique du tennis. Au total, plus de 350 heures d'enseignement leur ont ainsi été dispensées par le professeur du club, Yvan Luttenauer-Thomann.

Les résidents étaient réunis lundi, sur les courts du Floridor à Thann, pour une matinée de fête, avec ateliers ludiques et remise de prix. Pour l'occasion, le président Serge Holl et le vice-président Michel Hirspieler ont également accueilli des éducateurs des deux établisse-



Les 25 adultes handicapés mentaux de Saint-Joseph et de la Maison Émilie qui s'initient au tennis à Thann, depuis trois ans, étaient réunis pour faire la fête, lundi sur les courts du Floridor.

Photo L'Alsace/Jmc

ments, ainsi que leurs directeurs -Alain François pour Saint-Joseph et Yves Klein pour la Maison Émilie - et des partenaires, ainsi que les élus thannoises Yvonne Strozik et Lucette Schentzel. La matinée s'est terminée autour d'un repas au restaurant des Glaces Alba à Vieux-Thann. Pour Michel, le doyen du groupe, la fête était complète puisqu'il fêtait ses 64 ans raquette en main.

Compte tenu du succès de la démarche et du bénéfice qu'en retirent les handicapés, le club thannois envisage de l'étendre au Sessad (service d'éducation spéciale et de soins à domicile) Les enfants d'abord, dont le siège est installé rue Kléber à Thann, dans les anciens locaux de la trésorerie.

HANDICAP

Journée magique aux Internationaux féminins de tennis de Strasbourg

C'est devenu une tradition, attendue avec impatience par les résidents tennismen de l'établissement Saint-Joseph à Thann et de la Maison Émilie (Malmerspach). Comme l'an passé, le soleil était de la partie le lundi 18 mai, permettant à 24 personnes handicapées mentales, membres du Tennis club de Thann, de passer une journée magique aux Internationaux féminins de Strasbourg. Ce tournoi international rassemble une partie du gratin mondial. Les résidents ont notamment admiré sur le court Madison Keys, Jelena Jankovic, Samantha Stosur, Francesca Schiavone et la jeune espoir française Océane Dodin. Toutes préparaient la quinzaine de Roland-Garros qui vient de débiter

De 11 h à 17 h, en vrais connaisseurs, ils ont suivi les parties sur le court central et le court n° 2, où les spectateurs sont très proches des joueuses. Casquette TCT obligatoire, silence pendant les points, applau-



Les joueurs de tennis de l'institut Saint-Joseph de passage aux Internationaux de Strasbourg, avec le TC Thann. DR

dissements sur les points gagnants : les bonnes habitudes sont prises...

Un bon pique-nique ombragé a permis de reprendre des forces. Certains ont eu la chance d'attraper une balle signée d'un cœur, lancée par Jelena Jankovic...

Les résidents présents s'inspireront forcément des beaux gestes vus à Strasbourg, lors des prochaines séances, avec leur moniteur thannois... Les trois piliers du TC Thann lors de cette opération, le moniteur Yvan Luttenauer-Thomann, le vice-président Michel Hirspieler et le pré-

sident Serge Holl ont apprécié l'accueil, à Strasbourg, de Denis Naegelen, directeur du tournoi et de son équipe. Rendez-vous est pris pour l'année prochaine : l'opération Balles jaunes pour tous permettra encore de se rendre aux Internationaux de Strasbourg, en 2016.

| THANN |

Les balles jaunes de la solidarité

L'opération Balles jaunes pour tous fête ses quatre années d'existence cette année, au Tennis club de Thann. Elle permet de faire découvrir le tennis aux personnes handicapées auxquelles, lundi, se sont ajoutés les enfants de l'IME Jacques-Hochner.

Sous la direction du moniteur Yvan Luttenauer-Thomann, cheville ouvrière de l'opération Balles jaunes au Tennis club de Thann depuis son lancement, en 2012, assisté désormais par Arnaud Mehaux, l'opération connaît un véritable succès.

Une quinzaine d'enfants handicapés de 8 à 18 ans, de l'IME Jacques-Hochner, viennent à leur tour de profiter de cette occasion d'échanger régulièrement des balles, sur les courts du Floridor, dans une ambiance chaleureuse.

L'enseignante Anne-Laure Kabat et les éducatrices ont constaté l'enthousiasme des participants. Elles ont confirmé qu'en septembre, les-



Les jeunes de l'IME de Thann découvrent le tennis sur les courts du Floridor, grâce à l'opération Balles Jaunes pour tous.

jeunes de l'IME viendront se perfectionner au tennis une heure par semaine. Après la Maison Émilie à Malmerspach, un deuxième établissement de l'association Au fil de la vie, que préside Roger Stelger, a ainsi rejoint l'opération.

« Partager les mêmes joies sur le court »

« Nous sommes fiers de pouvoir continuer à permettre à des personnes handicapées mentales de jouer au tennis, de partager les mêmes joies que les autres membres du club, se réjouit le président Serge Holl. Cette opération est menée grâce notamment à la Fondation SNCF, qui permet sa pérennisation et son développement. »

Déjà cinq ans de balles jaunes pour tous

Le Tennis club de Thann, qui a fêté ses 50 ans d'existence le week-end dernier (lire ci-dessus), vient également de fêter les cinq ans de l'opération Balles jaunes pour tous, qui permet aux personnes souffrant d'un handicap mental de plusieurs établissements de partager les joies du tennis.

Cela représente plus de 600 heures de cours, données gratuitement par le club thannois.

La fête annuelle de cette activité a réuni près de 35 personnes venues de l'établissement Saint-Joseph et de l'institut médico-éducatif Jacques-Hochner, à Thann, mais aussi de la Maison Émilie, à Malmerspach.

Ces passionnés de tennis jouent chaque semaine et ont plaisir à progresser, à se dépenser, et à profiter des installations du Floridor.

La matinée était consacrée à divers ateliers d'adresse et des petits matchs, en présence notamment d'Alain François, le directeur de Saint-Joseph. Tous les participants ont été récompensés individuellement et ont été pris en photo avec leur moniteur Yvan Luttenauer-Thomann.

Chaque établissement s'est vu remettre, par le président du TC Thann, Serge Holl, un mini-tennis,

prolongeant ainsi chez eux la joie de jouer, avec aussi la promesse de recevoir prochainement du matériel informatique.

La fête s'est prolongée autour d'une bonne table, avec pizza et glace, chez Alba, à Vieux-Thann, offertes par l'un des généreux partenaires du club, la famille Calligaro étant associée depuis l'origine à l'opération Balles jaunes pour tous.



Les participants à l'opération Balles jaunes pour tous, réunis lundi dernier sur les courts du Floridor, à Thann, pour fêter la fin de la saison et les cinq ans d'existence de l'événement.



Opération Balles Jaunes pour Tous (Quelques remerciements)

*Encore bravo pour votre engagement.
Nous sommes fiers d'avoir été à vos côtés
Bien à vous*
**JACQUES MAZARS - Directeur Régional
SNCF – DIRECTION RÉGIONALE ALSACE**

*L'action menée par le TC Thann est tout à fait remarquable et
la ligue d'Alsace de tennis se félicite de telles initiatives.
J'espère vivement que cette opération pourra être pérennisée.
En ce qui me concerne, j'ai passé une journée mémorable lors
de la remise des prix.
Vive l'opération balles jaunes pour tous !*
**Jean-Marie STANISIERE - Président
LIGUE D'ALSACE DE TENNIS**

*Ce fut, pour moi, un vrai moment de ressourcement : voir les
résidents de St Joseph prendre du plaisir à taper dans la balle,
avec fierté lorsqu'elle passait le filet et qu'ils enchaînaient les
échanges et tout cela sous votre regard attentif et attentionné.
Que cela se termine ensuite par un moment de convivialité
autour d'une table chez moi était une évidence.
A très bientôt pour de nouvelles 'aventures' !*
Mathieu CALLIGARO - Président
www.alba-glaces.fr

*Encore merci pour cette belle collaboration qui permet aux
résidents de l'Établissement Saint Joseph de Thann de vivre de
vrais échanges, et pas seulement sur les courts...
Merci à tous vos collègues pour leur investissement.
Et vive ce tennis de solidarité !*
**Patrice KUBLER - Directeur
Groupe Saint Sauveur / ETABLISSEMENT SAINT-JOSEPH**

*Des témoignages comme ceux là me confortent dans ma
conviction que c'est un devoir pour un organisateur d'être ouvert
sur la vie et sur les autres. S'ils ont pu apprécier leur journée aux
I.S. cela me remplit de joie, ils seront toujours les bienvenus.
N'oubliez pas de me le rappeler, Merci à vous.*
Denis NAEGELEN – Directeur Tournoi Internationaux Strasbourg

*C'est vrai ce fût une belle journée et un excellent souvenir ;
Je vais imprimer une photo du groupe, faire signer les résidents et
l'envoyer à tous ces sponsors qui méritent d'être vivement
remerciés. Les résidents en parlaient encore en soirée.*
**MARTINE OMEYER – Chef de Service
Groupe Saint Sauveur / ETABLISSEMENT SAINT-JOSEPH**

*Roger Desbains, Président et moi-même, vous transmettent leurs
plus vifs remerciements et encouragements pour cette action et
souhaite que cette aventure puisse durer le plus longtemps
possible au bénéfice de nos résidents.*
**JEAN-CLAUDE LARDUINAT – Directeur Général
Groupe Saint Sauveur**



Opération Balles Jaunes pour Tous (Conclusion)



L'opération a dépassé toutes nos espérances et a même surpris les responsables de l'Etablissement Saint-Joseph, de la Maison Emilie et de l'IME de Thann. Chaque semaine, les joueurs rentrent enchantés et sont impatients d'y retourner. Tous ont progressé mais certains joueurs ont connu une évolution tennistique spectaculaire.

Une vraie complicité s'est nouée entre les joueurs, le moniteur et l'encadrement du club.

Alors qu'auparavant, nous les évitions presque lorsque nous les croisions au centre ville, notre propre regard sur le handicap mental a fondamentalement changé.

Combinées à l'engagement bénévole des dirigeants, des aides financières ont permis d'initier l'opération, contribuant ainsi au bien-être des handicapés et à leur intégration à la vie de la Cité.

Notre objectif est désormais la pérennisation et l'extension de l'action. Les idées ne manquent pas et il y a même des structures d'accueil de Mulhouse qui nous sollicitent !

Pour eux, nous n'avons pas le droit de stopper en si bon chemin, aidez nous à continuer cette belle aventure. Merci !

Serge HOLL Président du TC Thann



Opération Balles Jaunes pour Tous